

LA LLUVIA

En medio de las grandes dificultades que impiden el desenvolvimiento de la vida nacional, y que por unas o por otras razones nos tienen en continuo sobresalto, se destaca un rayo poderoso de luz que nos hace abrigar halagüeñas esperanzas.

Las lluvias presentes han asegurado en esta región una cosecha abundante, y ello, como es lógico, produce en los ánimos inmensa satisfacción.

Llevábamos ya muchos años sin que nuestros campesinos hubieran logrado una regular cosecha.

En ellos habíase cebado la usura de modo cruel y desalmado, ocasionándoles gravísimos trastornos y abocándolos a una segura ruina.

La cosecha presente, si no surge algún desagradable contratiempo, asegurará el pan del año que viene y sacará a flote a muchos agricultores que, por la persistencia de los años malos, habían llegado hasta perder gran parte de su crédito.

Ya era hora de que esa losa de plomo que gravitaba sobre la agricultura de esta región aligerara su peso, que resultaba más apremiante y más agobiadora por cuanto se unían a la pérdida del campo los contratiempos de la huerta.

Los frutos de esa región, por causas ajenas a la voluntad de los gobiernos, y por lógica consecuencia de la guerra, también se han visto depreciados, aumentando la miseria que se ha cebado en nuestra región.

Hasta hace poco, la naranja se ha vendido al precio que han querido los compradores, siendo muchos los colonos que han tenido que desprenderse del fruto para poder continuar el cultivo de sus huertas.

Después ha habido una reacción en el mercado y se han elevado esos precios, que no podían ser más ruinosos.

El invierno pasado ha sido de lo más crudo que se ha conocido, perjudicando de modo notorio los esquilmos tempranos, y dejando sentir también sus dañosos efectos en los arbolados del campo, especialmente en los almendros cuya flor se ha helado en muchos sitios.

Estas aguas modificarán la temperatura y repararán en gran parte los daños causados por la inclemencia de los pasados fríos.

La única parte sensible que tiene la prolongación de la lluvia es que las labores de la huerta se han de paralizar necesariamente y numerosos obreros han de hojgar por necesidad.

Precisamente el cultivo marcha bastante retrasado por la continuidad con que ha llovido desde antes de Pascua, y las clases obreras de la huerta, por este motivo, se encuentran sin trabajo.

Hasta hace poco las obras del cuartel fueron el paño de lágrimas de los jornaleros; ya las obras han adelantado mucho y necesitan menos obreros.

Siempre en las cosas que se refieren a muchos es difícil que salgan bien para todos; por eso sin dejar de comprender que con estas aguas se causan algunos daños, es forzoso reconocer que el beneficio para todos es incalculable.

COMUNICADO

Sr. Director de EL TIEMPO.
Distinguido amigo: Ruega a usted dé cabida en el periódico de su digna dirección a las adjuntas cuartillas, favor que le agradeceré infinito su

afirmo. s. s. q. e. s. m., Manuel Escudero.

En el número de «Levante Agrario» correspondiente al día 13 y en la sección titulada «Por los sindicatos», encuentro unas quejas formuladas por el de Torreagüera, y como quiera que encierran una censura para todos los que en este pueblo tenemos alguna significación política, me veo obligado a contestar para defendernos de un ataque injusto y aclarar las causas que motivan dichas quejas dejando así las cosas en su debido lugar.

Refiérese una de ellas a la falta de escuelas, y se dice que en el término de Torreagüera existe solamente una que es insuficiente para el número de niños que hay faltos de la más rudimentaria instrucción, y se deja entrever que nadie hasta ahora se ha preocupado con verdadero interés de poner remedio a tal necesidad.

He de contestar al articulista sin que mi contestación trate de herirle en nada pues supongo su queja motivada por el deseo innato de todos los hijos de un pueblo, de verle destacarse de todos los demás, especialmente por su cultura, base de toda prosperidad, que no es una sino dos o mejor dicho tres, las que se hallan enclavadas en este término: Una, que apesar de figurar con el nombre de Escuela del Rincón del Gallego de Benaján, permite la asistencia a clase de gran número de niños de la huerta de Torreagüera; otra, la titulada Escuela del Brazal del Jueves, y la tercera la situada dentro del pueblo. (Así las cosas tal y como realmente son.) Ahora bien, que aun después de que las dos primeras han venido a descongestionar en mucho a la última, esta resulta todavía insuficiente, y por lo mismo desde hace más de año y medio y en lo que cabe a mis modestas fuerzas vengo luchando por conseguir la concesión de otra que satisfaga la justa y legítima aspiración de mis vecininos, y en prueba de ello he de indicar que ya en dos de los periódicos locales EL TIEMPO y «Patria» he de formular la petición explicando la verdadera necesidad en que se fundamentaba. Más tarde, hace unos meses, tuve la honra de presidir una comisión que a instancias mías acudió al despacho de D. Isidoro de la Cierva a transmitirle este mismo deseo del vecindario. Ya el asunto en sus manos se formó el oportuno expediente que después de recorrer todos los trámites necesarios se remitió a Madrid a la sección correspondiente del ministerio de Instrucción pública, debiendo advertir que las noticias obtenidas hace poco no pueden ser más halagüeñas, tanto es así que con el fin de no encontrar dificultad alguna llegado el momento de su concesión hemos procurado ya gran parte del mobiliario necesario para la instalación, y finalmente como podría demostrar por varias cartas que obran en mi poder del citado ilustrado senador, que él está interesado como él que más porque la escuela de Torreagüera sea un hecho dentro de breve plazo.

Respecto a la segunda queja tendré también en otra ocasión el gusto de explicar todos los trabajos realizados para remediarla y cómo después de algunos esfuerzos se halla a punto de ser realizada en tal sentido una gran mejora que afecta lo mismo a Torreagüera que a Benaján.

Véase, pues, que no hay negligencia por nuestra parte y que seguimos como siempre atentos a los

intereses de nuestro pueblo y animados de grandes deseos de laborar en beneficio suyo considerándolo como un sagrado deber.

Torreagüera 14 de Marzo de 1918
Manuel Escudero.

La Cierva, las reformas y el jaleo callejero

Con este título publica un periódico valenciano un artículo del cual extractamos los siguientes párrafos: El abismo que nos separa del señor La Cierva en el terreno doctrinal no nos ciega hasta el punto de que cometamos la injusticia de colocarle entre el montón ingente de los políticos liberales. Es el ministro de la Guerra una figura que sobresale con extraordinario relieve entre los de su clase y bien puede decirse que los dos hombres más conspicuos e ilustres del campo dinástico son el señor Maura y él.

Pero entre uno y otro median notables diferencias. El señor Maura, es la teoría; el señor La Cierva, la práctica. El primero vive en las nubes; el segundo en la realidad. La justicia nos obliga a decir que tan grande es el aspecto moral de éste como el de aquél. Y cuando pasen las generaciones y hombres imparciales escriban la historia de nuestros tiempos, esos dos nombres ilustres nimbaban con su luz las oscuras páginas escritas desde la restauración a acá.

La obra del señor La Cierva es colosal y no ha sido agradecida ni siquiera comprendida. Muchísima gente no se ha enterado siquiera de que el ministro de la Guerra puede ser colocado dignamente al lado de los grandes bienhechores de la Patria. No citaremos más que un hecho el cierre de las tabernas, decretado por él cuando era ministro de la Gobernación, originó un descenso tan notable en la criminalidad que representa el 20 por 100 de los delitos de sangre que se cometen al año en España. A los dieciséis meses de publicado el decreto bajó el número de sumarios de noventa mil a sesenta y seis mil. Esto lo dicen las estadísticas y esto lo consignaron los fiscales en las Audiencias en sus respectivas Memorias, y este dato elocuente, definitivo, basta para justificar todos los elogios y todos los aplausos que se tributen al señor La Cierva.

Lo cierto es que el proletariado mira erróneamente a los políticos y ensalza a los que explotan y odia a los que le favorecen. Los señores Maura y La Cierva son los más odiados de entre los políticos, injustamente por supuesto. Contra ellos se hizo una infame campaña de calumnias y groserías, campaña que nació en el extranjero donde hay interés en que nuestra Patria sea siempre pobre y pequeña y que repercutió aquí porque los radicales tienen mirado el campo del proletariado con los espejuelos de la libertad y de los derechos políticos.

Ahora ha hecho el señor La Cierva una grande obra. La llamamos grande porque hacer Ejército es hacer Patria, y la mayor obra en que pueden emplear los políticos su actividad es en ese noble y levantado fin. Y no sólo es hacer Patria; es hacer libertad, progreso y justicia.

Hacer Ejército es deshacer los bandos y partidas de los políticos radicales que, como los gusanos,

sólo viven sobre los cadáveres y sobre los cuerpos putrefactos. He aquí por qué se alborota el corro con motivo de las reformas militares; he aquí por qué grazna la pollada de gansos que anida en la charca; he aquí por qué gruñe la gentuza, como gruñe la pira cuando se limpia el establo.

Hay otra causa, la desilusión electoral. Pensaron los de la extrema izquierda que el resultado de las elecciones les sería favorable y se equivocaron de medio a medio. No podrán en las Cortes realizar la labor disolvente que soñaron y es un bonito pretexto ese de las reformas militares para promover escándalos y armar jaleos.

Por estos motivos, pues, vamos a presenciar dentro de poco huelgas, alharacas, corridas en las calles, mítines de protesta y todo lo que requiere el interesante argumento de una oposición radical. Y así seguirá sucediendo, como pasó cuando lo de Ferrer, mientras no se interponga una espada que diga una vez: Esto se acabó para siempre.

J. LUIS MARTIN

Suscripción Tornel de San José

Suma anterior, 64 pesetas.
Don José María Servet Brugarolas, 5.
Niño Leopoldo Clemares Torres, en memoria de su abuelo difunto, 5.
Don Andrés Calleja, 0'50.
Total, 74'50 pesetas.
Continúa abierta la suscripción.

Nuevo Penitenciario

En la S. I. Catedral y después de las Horas canónicas tomó ayer posesión de la Canongía Penitenciaria el M. I. Sr. D. José M.ª Rego Machiñea.

El solemne acto fué presenciado por numerosos invitados que fueron luego obsequiados espléndidamente en el Colegio de San José donde reside el Sr. Rego.

Felicitemos al nuevo Penitenciario y ad multos annos.

Cosas

En la Casa del Pueblo de Madrid se va a celebrar un acto trascendental para hacer pública protesta del insulto que se ha inferido a la opinión al aprobar las reformas militares por decreto.

¡Ah, sí! Es muy necesario ese acto porque la opinión está ofendidísima.

Todos los días, al levantarse esa respetable señora, exclama:

—¡Ah! No comeré en manteles mientras no lave tan fea mancha.

Menos mal que los radicales han tomado por su mano la defensa.

Los alemanes han tomado Odessa. Como ustedes saben Odessa es el granero de Rusia. La cantidad de trigo allí almacenado es enorme. Los alemanes no han querido que les coja la primavera sin granos.

Dice Sileno en el «Agrario»:

«Igual me pasa en este caso, pues no hay razón a sentirnos embarazados ante los hombres.»

De acuerdo. No hay razón; no, señor.

Varios señores de buena voluntad están haciendo los imposibles por levantar las mortecinas fiestas abrietas; y parece ser que la operación está resultando muy laboriosa.

Y es que su decaimiento no se levanta ya ni con los Hipofosfatos.

Lo mismo ahora que en el mes de Noviembre mientras se estuvieron resolviendo las crisis no se movía una mosca en España, nadie se quejaba y todo el mundo estaba pendiente de la política.

Pues en cuanto se resuelven renacen la agitación, el problema del hambre, el descontento, y la intranquilidad; y comienzan los motines, las algaradas y los tiros.

Luego tengo yo razón al afirmar que en España cuando más tranquilos estamos es cuando no tenemos Gobierno.

En vista de que no se recibe carbón por lo exajerado de la tasa, los carboneros madrileños han cerrado sus establecimientos y le han enviado las llaves al alcalde.

Me figuro la cara que pondrá Francos ante el montón de las 2.315 llaves de las carbonerías de Madrid.

—¡Cualquiera toca esto!—dirá el alcalde.—Y con lo que tiznan.

El lunes se abre el teatro del Parlamento. El público aficionado a los espectáculos gratuitos está encantado.

De la nota dramática se encargará el gran actor catalán Cambó; el sainete corre a cargo de Romanones. También se esperaba mucho del inolvidable don Dalmacio, pero este ha cambiado de teatro y se ha ido al Senado.

Lo que se echará mucho de menos es al gran equilibrista don Melquiades, y a Lerroux encargado de la alta tragedia.

De todas maneras la temporada promete ser muy interesante.

CH.

Instrucción Pública

El jefe de la Sección comunica a la Dirección general de Primera Enseñanza que ha fallecido doña Eulalia Navarro, maestra de Cartagena, nombrada vocal suplente de las oposiciones a ingreso en el Magisterio, a fin de que pueda hacer nuevo nombramiento.

—El alcalde de esta capital comunica al jefe de la Sección que don Juan Manresa, procedente de la Escuela de Barqueros, se ha posesionado de la de Sangonera la Seca, pasando el interino don Joaquín Moreno a la escuela de Barqueros.

—Se comunica a don Manuel Precioso que la Dirección general ha resuelto su expediente concediéndole derecho a desempeñar escuela interina y a tomar parte en los concursos para obtener plazas en propiedad.

—Don Salvador Sanchez, presenta instancia solicitando su inclusión en las listas de aspirantes a interinidades.

Había el coronel Márquez

Dice «El Debate»

«Un diario de izquierda insertó anoche, bajo llamativas titulares, un manifiesto del expresidente de la Junta Superior del Arma de Infantería don Benito Márquez. Suponemos que ese documento será traído, llevado y puesto en los cuernos de la luna por la Prensa antimilitarista; el documento, sin embargo, carece de valor.

De sinceridad no está muy sobrado. El coronel declara que ha pedido su retiro espontáneamente, y no por imposición de las Juntas. La razón que alega es la fecha de la instancia: 10 del corriente mes, a pesar de que el 8 expiró el plazo que se le había concedido. La argucia no puede ser más inocente; otra cosa sería

si el coronel Márquez no hubiera pedido el retiro hasta pasados seis meses, por lo menos. El simple retraso de dos días, tan breve que no permite a las Juntas la adopción de las medidas consiguientes, no prueba nada.

Acusa el señor Márquez a sus compañeros de haber servido de escabel en la crisis de Octubre al señor la Cierva, perdiendo su razón de ser: a esta acusación no sigue ni el intento de la prueba más mínima. Gratuitas, por ende, son las conclusiones que sienta el autor del manifiesto; y de todo él, escrito en un estilo de franco y arcaico progresismo, tan solo se deduce que la vez del despecho ha hablado reciamente en el alma del coronel Márquez.

Asistale o no la justicia, lo que en sus circunstancias, debe hacer un militar amante de la Patria y del Ejército es esperar con resignación—heróica, si tanta se precisa—a que la verdad haga su camino, y si esto no acontece, bajar a la sepultura con el secreto de la justicia de su causa.

Quien procede a la inversa demuestra que, más fuerte que el amor a la Patria y al Ejército, son en él otros sentimientos de índole moral menos elevada.

El coronel Márquez, con ese manifiesto, no mejora su situación; su alegato es un argumento más para sus acusadores.»

«La Correspondencia Militar» después de insertar el manifiesto dice: «Sepan todos los que en horas de afición y desesperanza soñaron hacer una España mejor, todos los funcionarios que para remediar su desamparo se han constituido en Juntas de Defensa y todos los españoles, pueblo y hombres públicos que conservan vivo y despiertos el amor a la Patria y la Libertad, que ayer a las ocho y media de la noche una hora antes de que apareciera en la calle el anterior documento, era separado del Ejército por el fallo de un tribunal de honor con arreglo a lo que previenen los artículos 720 al 727 del Código Militar, el coronel don Benito Márquez.»

Teléfono de EL TIEMPO Núm. 25.

Círculo Católico

Fiesta literario-artística en honor de San José

El próximo domingo, día 17, celebrará esta Sociedad, una de sus ya tradicionales y solemnes veladas para conmemorar el XXVI aniversario de su fundación y en honor del Patrono de esa católica y culta casa, el glorioso San José.

La fiesta literaria promete revestir gran solemnidad, pues a más de tomar en ella parte algunas de las personalidades que en nuestra ciudad se destacan por sus extraordinarios dotes del saber humano, tendrá el atractivo de que el discurso final estará a cargo del cultísimo y joven catedrático del Instituto de nuestra hermana la ciudad de Cartagena, don Natalo de Anta.

La Directiva de esta Sociedad, en vista de que habrán muchas personas que no pertenecen a ella, y tendrán interés por asistir a este acto, ha acordado que la entrada sea libre.

La Protectora

Número premiado en el sorteo de ayer, 108.

Listas vendidas, 97.

EL TELEGRAFO INTERRUPTIDO

El personal de Telégrafos en huelga forzosa.—El edificio custodiado.—Rumores y comentarios.—¿Qué ocurrirá?

El personal no entra

Ayer mañana, cuando el personal de Telégrafos de esta población acudía a la oficina a comenzar su servicio, se encontró sorprendido con fuerzas de la Benemérita y Seguridad, que custodiando el edificio, les prohibían la entrada.

Como es natural esto les produjo enorme sorpresa pues nadie sabía a que obedecía esta determinación.

El servicio interrumpido

Desde las primeras horas de la mañana comenzaron a llegar a Telégrafos personas que iban a poner despachos.

La fuerza pública les impedía la entrada y les decía que no se prestaba servicio.

¿Qué ocurrirá?

Rápidamente circuló por la población la noticia de lo que ocurría. No hay que decir que la sorpresa que se produjo fué enorme.

Como es natural se dió rienda suelta a la fantasía y cada cual hacía suposiciones, algunas de ellas capaces de alarmar al más indiferente.

Los rumores y comentarios eran para todos los gustos; pero de verdad nada se sabía ni existía detalle alguno que pudiera servir de base a los rumores que propalaban algunos alarmistas.

En Telégrafos

Guando conocimos lo que ocurría nos personamos en la Central de Telégrafos para inquirir noticias.

El edificio estaba custodiado por fuerzas de Seguridad y Guardia civil.

En las oficinas y sala de aparatos, donde no pudimos entrar, también había fuerzas de la benemérita.

Allí pudimos comprobar que era cierto cuanto se había dicho.

El personal de Telégrafos prestó sus servicios la noche última con completa normalidad, y a las siete de la mañana se presentaron las fuerzas prohibiendo el acceso a las oficinas, a los oficiales y hasta al personal que iba a hacer la limpieza.

Un oficial que tuvo que sacar algunas cosas del cajón de su mesa, fué acompañado de un guardia civil a su despacho.

Los telegrafistas

Los primeros sorprendidos por lo ocurrido han sido los telegrafistas.

Con algunos de ellos hemos hablado y nos decían que nada había, o al menos ellos lo ignoran, que pudiera ocasionar esa determinación.

Los telegrafistas visitaron al jefe del Centro manifestándole que, como siempre, estaban dispuestos a prestar sus servicios.

El jefe de Telégrafos

El jefe de este Centro señor Bernal, al tener conocimiento de lo ocurrido, visitó al gobernador pidiéndole medios para que el servicio pudiera seguir prestándose, constándole la primera autoridad civil que no podía dar orden alguna en ese sentido.

Audiencia

Señalamientos para hoy.

Sección primera

Juicios por jurados.

Una causa del Juzgado de la Catedral, por homicidio, contra Andrés Alonso.

Defensores, señores Cierva, Llovera y Ruiz-Funes.

Procuradores, señores Narbena, Angosto y Cutillas.

Juicios orales.

Una causa del Juzgado de Cartagena, por contrabando, contra José Sánchez.

Defensor, señor Peña Seiquer.

Procurador, señor Arroniz.

El señor Bernal dió cuenta al Director general de Correos y Telégrafos de lo ocurrido.

El personal preparado

El señor Bernal dió orden al personal de Telégrafos de que los turnos que habían de entrar de guardia en las oficinas estuviesen en su casa constituidos como si estuviesen prestando servicio, para estar pronto a acudir a la primer orden que se recibiera.

En cumplimiento de esta orden los turnos del personal han permanecido durante todo el día y toda la noche de ayer preparados en el domicilio del señor Bernal.

Los Teléfonos

El servicio telefónico no se ha interrumpido.

Durante todo el día se cursó el servicio como de ordinario.

A primera hora de la mañana se recibió la orden de suspender los telefonemas de madrugada, pero después se dejó sin efecto.

Lo que se dice

Lo ocurrido fué ayer el asunto del día.

Se daban noticias y se hacían circular rumores que nadie sabía el fundamento que podían tener.

Se aseguraba que ayer se recibió en la comandancia militar un pliego cerrado con orden de abrirlo a las cinco de la mañana, y que así se hizo. No se sabe lo que este pliego decía, aunque como es natural no faltaba quien daba detalles completos de él.

Creemos inútil recoger todo lo que se decía de motines, actos de fuerza, etc., etc., porque todo ello estaba desprovisto de fundamento.

Lo que parece más aproximado a la verdad es que el Gobierno adoptó esas medidas en previsión de una anunciada huelga del personal de Telégrafos, y que las órdenes dadas no tienen relación con sucesos alguno ocurrido en España.

La prueba esté en que el servicio de Teléfonos no se interrumpió y se pudo comunicar con Madrid y provincia sin inconveniente alguno.

Servicio militar

Se dice que si la situación actual tuviera que prolongarse vendría a Murcia personal de ingenieros encargándose de prestar el servicio telegráfico.

Una visita

Ayer tarde a las cinco estuvo en la Comandancia militar el jefe de Correos de esta don Humberto Dueñas, celebrando una conferencia con el comandante militar.

Sin noticias

La prensa de anoche no publicó servicio alguno telegráfico ni telefónico.

A la hora de entrar en máquina nuestra edición no hemos recibido telefonemas alguno de nuestro corresponsal.

Sección segunda

Una causa del Juzgado de San Juan, por asesinato, contra Antonio Diaz y otra.

Defensores, señores García Muñoz (don H.) y Marín.

Procurador, señor Salvat.

Concurso para uniformes militares

La «Gaceta» publica hoy una Real orden para que se abra un concurso entre fabricantes nacionales para dotar al Ejército de un uniforme, único para guarnición, maniobras y campaña, que responda adecuadamente a sus fines, e inspirado a la vez en un propósito de simplificación, utilidad y economía.

El concurso tiene por objeto la presentación de muestras con destino a la confección de dicho uniforme, que se acomoden a las características siguientes.

La tela ha de ser una laneta de tipo similar al empleado en los antiguos trajes de faena, pero del mismo color caqui de los paños adoptados, gris pizarra obscuro o color sufrido y resistente parecido.

Las muestras serán remitidas en el plazo de dos meses al Ministerio, para hacerlas objeto de análisis en los laboratorios y aceptar las que acrediten bondad y solidez en el color y construir vestuarios experimentales antes de adoptarlos definitivamente.

Ello no implica exclusividad de privilegio, y que en paridad de condiciones podrán efectuar libremente los cuerpos las adquisiciones de sus vestuarios en los establecimientos industriales que prefieran.

Las muestras tendrán dos metros de largo, y en un membrete, cosido en un ángulo, llevará la marca de fábrica, tipo y precio y especificaciones que particularicen la tela, y si no se trata de fabricantes, habrá que especificarlo.

LOS GOLFOS

Es verdaderamente vergozoso el espectáculo que constantemente vienen dando los golfos en las principales calles y plazas de la población, especialmente desde que anochece hasta horas bastante avanzadas de la madrugada.

Esos rapazuuelos que apenas contarán diez años los mayores, entre los que hemos visto algunos que no habrán cumplido los seis, se pasan desde las siete de la noche hasta más de las dos de la madrugada jugando a cara o cruz, el importe de las puntas de cigarro recogidas durante el día o la limosna que imploraron.

Uno de los sitios elegidos por estos desdichados es la puerta del teatro Ortiz sitio frecuentadísimo hoy, y resulta de una inmoralidad irritante ese espectáculo que los agentes de la autoridad ven imposibles no ya sin que cumplan con su deber, evitándolo, si no que no se molestan en dirigir a esos desgraciados la más ligera reprensión.

Más de una vez hemos presenciado que algunos concurrentes al teatro amonestaron y hasta amenazaron de palabra a los golfos: pero convencidos de que no se les molestaria por quien tiene el deber de hacerlo se burlaban del que les amonestaba, continuando en su inocente juego.

Esperamos que el espectáculo que se ha venido dando hasta ahora por los golfos no se repetirá.

Las futuras Cortes

El domingo próximo, a las doce de la mañana, se celebrarán las sesiones preparatorias.

En el Congreso ocupará la presidencia el diputado electo por Ocaña, Sr. Rodríguez, que fué el primero que entregó el acta en la secretaría, dando lectura el oficial mayor, del decreto de convocatoria de Cortes y de la lista de diputados.


Después ocupará la presidencia el diputado de más edad, y actuarán de secretarios los cuatro más jóvenes, designándose por sorteo las Comisiones que han de recibir a la familia Real en el acto de la solemne apertura del Parlamento.

En la alta Cámara ocupará la presidencia el senador de más edad y actuarán de secretarios los cuatro más jóvenes.

Leídos el decreto de convocatoria de Cortes y la lista de senadores, ocupará la presidencia el nombrado por Real decreto, sorteando los nombres de los individuos que han de recibir a la familia Real.

La sesión regia se celebrará el próximo lunes en el Senado, porque la apertura de las Cortes última se verificó en el Congreso.

Como el martes es día festivo la alta Cámara celebrará su primer



EL PRESBITERO

Don Gerardo de Elorriaga e Ibarreta

COADJUTOR DE LA BASILICA DE SANTIAGO

Ha fallecido en Bilbao el día 7 de los corrientes

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Por el eterno descanso de su alma se aplicará el Ejercicio de la Hora Santa que tendrá lugar mañana 16, de once a doce, celebrándose misas a las once y once y media, en la iglesia rectoral de Santa Catalina de esta capital.

Su afligida hermana la señora doña Filomena de Elorriaga e Ibarreta viuda de Romero y sobrinos, que le dedican este piadoso recuerdo,

Al participar a sus amigos y personas piadosas tan sensible pérdida, les invitan a estos sufragios y una oración por el alma del finado, quedándose por ello muy agradecidos.

Murcia 15 de Marzo de 1918

El Ilmo. Sr. Obispo de Vitoria, ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Curación de la catarata por nuevo procedimiento ideal

DOCTOR ALEMÁN, Oculista

Exprofesor del Instituto Oftálmico Nacional

PLAZA DE SAN BARTOLOMÉ, 9, MURCIA

Dispensario para pobres: Casa de Misericordia

sesión el miércoles, a la hora que haya señalado en la preparatoria, y el Congreso a las doce de la mañana.

En el Senado serán elegidos los secretarios interinos, puesto que el presidente y los vicepresidentes serán nombrados de Real orden.

El Congreso eligirá la Mesa interina (presidente, cuatro vicepresidentes y cuatro secretarios), y terminado el acto, el presidente pronunciará el acostumbrado discurso de de gracias, que suele tener orientaciones e indicaciones políticas.

TEATRO ORTIZ

«Las viudas alegres»

A pesar de la lluvia que cayó anoche sobre esta ciudad, precisamente a la hora de comenzar la función, el teatro Ortiz se vió bastante concurrido.

«Las viudas alegres» obra estrenada anoche, hizo reír grandemente al público durante los dos primeros actos, pero en el tercero se hizo pesadísima.

En el argumento de esta comedia apenas si hay asuntos para un acto y los autores, a pesar de todo han estado felices al forzar, por qué forzadísimos es, el segundo, pero a prolongar la obra con los mimos equívocos y las mismas situaciones un acto más, no hay derecho, constituye una equivocación lamentable y seguramente los actores estarán arrepentidos de ella, porque si la obra no se protestó francamente en el tercer acto fué por la admirable interpretación que obtuvo.

La señora Cañete, con su gracia peculiar, su ingenuidad y con la cantidad de artista que lleva dentro, supo vencer el natural cansancio del público que escuchó la obra hasta el final.

Luis Reig obtiene en esta obra un verdadero éxito, interpretando un personaje italiano, al que dá todo el realce necesario sin incurrir en exageraciones que hacen caer a los actores en el ridículo.

Reig justificó anoche una vez más sus excelentes cualidades de gran actor y el público no le regateó los aplausos que mercedamente se le tributaron.

La señora Martínez encarnando muy bien, el personaje que le estaba encomendado.

Perlá el excelente actor de siempre, graciosísimo en todo momento y en algunos insuperable.

Azaña, colosalísimo. En su día un gran éxito para la compañía que ha sacado aflore una obra indefendible.

BOLETIN RELIGIOSO.

Marzo 1918

VIERNES XV

San Melitón, San Raimundo ab. y San Longinos.—I. P.—Ayuno con abstinencia.

CULTOS

En San Nicolás.—Mes de San José. Por la mañana después de la misa de siete y media.

En la ermita de San José.—La novena al Patriarca San José se hace a las seis de la tarde.

Novena de Dolores

En San Nicolás.—Por la mañana en la misa de siete y media y por la noche al toque de oraciones.

En la Merced.—Por la mañana a las ocho y por la noche al toque de oraciones con toda solemnidad.

En Santa Ana.—Por la tarde a las cuatro y media.

En San Bartolomé.—Por la mañana a las once y por la tarde con toda solemnidad, a las cuatro, predicando todas las tardes don Bernardo Frasnó Peñarocha, canónigo de esta S. I. C.

En Madre de Dios.—Al toque de oraciones, con solemnidad.

VELA Y ALUMBRAD

Día 15.—En Santa Catalina por don José María Palarea y Torres.

Noticias

Hoy se cumple el décimo aniversario de la muerte del joven D. José Coma Martínez. Mañana 16 se dirán misas en sufragio de su alma en la rectoral de San Pedro, dos a las nueve y dos a las nueve y media.

Sus sentidos padres y hermanos dedican este recuerdo.

Enfermo

Lo está, aunque no de cuidado, nuestro querido amigo y colaborador don José Frutos Baeza.

Le deseamos un pronto alivio.

SACERDOTE.—Maestro de primera Enseñanza, lecciones a domicilio. Coballes, 7

CAJA DE AHORROS del Banco de Albalá: 3 por 100 de interés anual. Horas de Caja. Por la mañana de 9 a 1. Por la tarde de 3 a 4'30.

Días

Hoy celebran sus días, el señor gobernador civil de esta provincia don Cesar de Medina, don Cesar Casalsins, don Cesar Manresa y don Cesar M. Calderón.

Reciban nuestra felicitación.

EL MEJOR POSTRE

MERMELADAS TREVIJANO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Día 14 de Marzo de 1918.

Presión barométrica en milímetros	9 m. 3 tarde	756'5	754'0
Temperatura		9'2	12'2
Viento		S.	E.
Fuerza		Clima	Clima.
Estado del cielo		Cbto.	Brisa

Temper. máxima a la sombra	13 0
Id. id. al sol	0 0
Id. mínima del aire	7 8
Id. id. en el reflector	6 6
Eyaporación en milímetros	9 0
Lluvia, en id. de ayer	9 0

Espectáculos

Ortiz

Compañía dramática de Gloria Torrea. Funcion para hoy: A las nueve y media, el drama en dos actos «La Garra».

Circo

Colosal programa de películas. A las seis y media y nueve y media de la noche.

Registro civil

Movimiento de población durante las últimas 24 horas.

JUZGADO DE SAN JUAN

Nacimientos, 2.
Defunciones, 4.
Matrimonios, 1.

JUZGADO DE SA CATEDRAL

Nacimientos, 2.
Defunciones, 4.
Matrimonios, 1.

Exploradores de España

TROPA DE MURCIA

Excursión del grupo 4.º «Cartagena», a la Luz. Sin otro incidente desagradable que la persistente lluvia, se ha realizado la excursión felizmente. Cumpliendo la orden de la tropa nos reunimos a las siete y media, después de haber cumplido nuestros deberes

religiosos en la iglesia de Madre de Dios. Los instructores, temiendo a la lluvia que por el estado del tiempo se presentía, se reúnen para decidir o realizar la excursión, pero ante nuestra insistencia, alegando que el explorador es valiente, y el sol que parecer se decidía a romper las nubes, acceden al deseo general y se rompe marcha a las ocho y diez.

La marcha se hace con bastante rapidez llegando en media hora al puente del Reguerón que lo cruza por Santo Angel, en donde almorzamos tranquilamente escuchando el suave murmullo del agua que por él discurre.

Vuelta a romper la marcha, aunque más despacio por estar el camino casi intransitable, tanto por el barro como por los baches que forma, llegamos a atravesar el Verdolay a las nueve y veinte, comenzando la ascensión poco a poco por temor a los resbalones que se suceden con frecuencia.

Sentimos las primeras gotas de agua que nos hacen caminar más aprisa ante el temor naturalísimo de calarnos. Una vez llegado entre dos oliveras corpulentas, instalamos una cañonera de campaña que en previsión del agua cierta, habíamos llevado, cobijando bajo ella nuestros equipos é impedimenta, porque el agua aprieta y un remojón, aunque sea a agosto, no sienta bien.

Un subinstructor de la tropa de Valencia que nos acompaña por primera vez nos dá una conferencia sobre geografía física que nos dá a conocer fenómenos meteorológicos desconocidos por nosotros: la explicación de algunos hechos históricos y algunos cuentos festivos, nos hacen pasar un rato agradable hasta que decrecida la lluvia nos decidimos a ejecutar algunas prácticas escultistas tales como semáforo, morse, instrucción, etc. y como final unos cuantos puntapiés al balón, y digo puntapiés porque no se puede calificar como partido de Foot-Ball al juego entre ocho exploradores.

Dan las doce, el agua aprieta y el estómago también. Ante tales demostraciones de la naturaleza nos dirigimos al vivac con objeto de combatirlo y al efecto las mochilas se abren y una tras otra van apareciendo las viandas que desapareciendo por nuestra boca van a reparar nuestras perdidas fuerzas.

El explorador es galante y es cortés, lo demostramos ofreciendo a unas chicas simpaticísimas que con su familia habían ido de gira a aquellos sitios, todo cuanto nosotros disponíamos. Ellas amablemente rehusan y penetran en el Eremitorio, dejándonos a nosotros comentando tan feliz encuentro. Terminamos de comer, visitamos el convento con su capilla, siendo conducido por un hermano amable.

Efectuamos una ascensión al pico más alto de La Luz, donde ejecutamos algunos ejercicios de rastreo dirigidos hábilmente por el señor Subinstructor antes mencionado. La aparición por aquellas alturas de las arriesgadas élicas, nos hace descender para ofrecerles nuestro concurso y el apoyo de nuestro brazo, facilitándoles la marcha por aquellas pendientes escabrosas donde, después de contemplar la vega murciana recién regada, comenzamos todos el descenso que es más difícil que la subida.

Unas cuantas gotas nos hacen levantar el campamento y pensar en el inmediato regreso, el que efectuamos bajo una lluvia fina y persistente, entrando en el club satisfechos por la excursión y disgustados por el contratiempo, a las cuatro y media.

El cronista del grupo.

La feria muestrario en Valencia

Organizada por la Unión gremial de Valencia, y patrocinada por el Estado, el Ayuntamiento y la Cámara de Comercio, se celebrará en esta capital, del 10 al 31 de Mayo del año corriente, la segunda feria-muestrario industrial y comercial.

Si por cualquier motivo se modificaran las fechas de apertura y clausura, no tendrán derecho los expositores a reclamación alguna. Se dividirá en secciones y grupos, admitiéndose toda clase de productos comprendidos en el reglamento, según la clasificación correspondiente.

Siendo así que se trata de feria-muestrario y no de Exposición, el Comité no concederá premio alguno a los concurrentes.

Si alguna entidad o particular concediera algún premio en metálico, el Comité buscará la forma de que éste fuese repartido por igual entre todos los concurrentes.

No se admitirán materias peligrosas, explosivos, fulminantes o consideradas de naturaleza peligrosa que pueda perjudicar al público.

El plazo de inscripción terminará el 29 de Abril.

Si la demanda de locales excede de las que dispone el Comité, éste se reserva el derecho de no admitir mayor número de inscripciones que las que correspondan al local de que dispone, estableciendo, para poder atender a las peticiones, un orden correlativo de entrada en las mismas en el registro que al efecto se llevará por Secretaria.

Los concurrentes tendrán terminadas sus instalaciones dos días antes de la fecha señalada para la apertura.

Ningún concurrente podrá retirar su instalación antes de la fecha se-

ñalada para la clausura, estando obligados a conservar en la misma su aspecto comercial o industrial.

Queda prohibido dibujar, copiar, medir, fotografiar o reproducir los objetos expuestos sin autorización del concurrente y refrendada por el Comité de la feria muestrario.

El Comité cuidará de la limpieza, aseo y policía del local. La conservación y limpieza de las instalaciones y objetos corresponderá a los concurrentes, no siendo responsable aquél en los deterioros que se sufran ni de los casos fortuitos que pudieran originarse.

Todo concurrente está obligado al seguro de incendios de su instalación, el cual debe concertarse con el Comité.

Los locales en que se celebre la feria-muestrario estarán abiertos al público para que éste pueda visitarlos todos los días desde las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

La entrada a los locales de la feria-muestrario será completamente gratuita y libre.

Los precios de los espacios que ocupen los concurrentes serán los siguientes.

Por un metro lineal de pared con saliente máximo de 20 centímetros, 10 pesetas.

Por un metro cuadrado superficial adosado a pared, 12'50 pesetas.

Por un metro cuadrado, superficie central, 15'50 pesetas.

Mínimo de petición un metro.

En los metros cuadrados de superficie adosados a pared regirá la tarifa hasta cinco metros inclusive, siendo la máxima de saliente tres metros.

De cinco metros a 10, tendrán un documento del 5 por 100; de 10 a 15, el 10 por 100, y de 15 en adelante, tarifa especial.

Queda prohibida la venta al detall en las instalaciones.

Las oficinas permanentes quedan establecidas en el local que ocupa la Unión gremial, calle de Embajador Vich, núm. 7, principal.

¡Esas madres...!

Hacia ya tiempo, tal vez diréis, que no tomaba la pluma para predicar, si bien resulten estas predicaciones casi en el desierto, ni deberían ser precisas después de tantas y tantas como escuchamos a los verdaderos predicadores, encargados por Dios de enseñar a las gentes... Pero, es que lo que se calla durante algún tiempo, acaba por tenerse que decir, siquiera sea como descargo de la conciencia, que nos tacharía de cobardes, sino nos atreviésemos por no herir susceptibilidades, a decir la verdad y a emitir nuestra protesta, valga por lo que valiera.

He oído decir que hace poco que

somos las señoras absolutamente incorregibles en lo relativo a la dichosa moda, que cada año inventa algo nuevo para con ello ofender la moral, y, por tanto, ofender a Dios, las que se someten sin discusión, a una tiranía junto a la cual todas las tiranías resultan pálidas...

La verdad, que tenía razón quien así se expresaba; porque, después de lo que se ha dicho y escrito, ninguna persona puede alegar ignorancia, sino que, al faltar, falta con completo conocimiento de causa.

Ahora, si bien no se han tapado del todo las gargantas... e «islas adyacentes», lo que está de moda lucir son las «piernas». Las faldas, cortas hasta la exageración...; las medias, caladas... más que hasta la exageración. Antes se estimaba en muy poco la que se cruzaba de piernas al sentarse. Ahora... Entrad en los tranvías, en las casas, hasta en las iglesias, si asistís a esas misas «tarde» los domingos, en donde, la mayoría, de todo se acuerdan, menos de que se hallan en la casa de Dios... Y veréis como una cosa naturalísima, de la que si os extrañáis caeréis casi en ridículo entre la gente... «bien», según el mundo, y «mal, muy mal», según el espíritu cristiano, a las señoritas y algunas señoras con una pierna sobre la otra... «on medias muy caladas... y la falda muy corta...»

Los comentarios hágalos el lector... Creo que yo no necesito hacerlos.

Y esta postura se adopta sin la menor protesta, sin el más pequeño reparo. Y el ir por las calles enseñando las piernas se toma como una moda que hay que seguir para no ser tachadas de ñoñas, de tontas, de exageradas.

La culpa no la tienen esas jóvenes, y menos esas niñas de diez y doce años en cuyas miradas no se lee el candor propio de su poca edad, porque el vaho del sensualismo que respiraron agotó antes de tiempo las blancas flores de su pureza... No; la culpa la tienen las madres: las madres que, plenamente satisfechas, creyendo cumplir la sagrada misión a ellas encomendada, caminan junto a sus hijas, sin reparar en las miradas tristes con que las siguen los que piensan en el día de las supremas cuentas, y en las miradas burlonas con que las saludan aquellos que sin ser «beatos» poseen sentido común suficiente para comprender el engaño en que la vanidad las tiene sumidas.

Creo que os dije una vez, preguntando yo a un religioso qué lugar reservaría el Señor para esas madres, que si no malas, pecan por una necesidad supina, contestóme el religioso: «Terrible responsabilidad la de esas madres a los ojos de Dios...»

Madres que aceptan como ineludibles exigencias de una moda que

El Magisterio Moderno

Academia dirigida por don José Ayuso Patró, don Gerónimo Ramirez Xarriá y don José Lopez Nicolás, Maestros Nacionales, que en las últimas oposiciones a Escuelas, obtuvieron los números 5, 8 y 10 respectivamente

Esta Academia se abre el día primero del próximo Abril, dedicándose a suministrar los estudios completos del Bachillerato, Magisterio, Comercio y Practicantes; pero muy especialmente se dedicarán a la preparación para las venideras oposiciones a Escuelas de niños y niñas que se han de celebrar en breve en esta capital. Los honorarios serán módicos y el alcance de todas las fortunas. Para matriculadas y demás detalles dirigirse a la calle de la Fraternidad, núm. 26.—Murcia.

expone a sus hijas a escuchar en la calle frases groseras, contra las cuales no pueden protestar, porque su traje y sus desnudeces las provocan; madres que, con la sonrisa en los labios, ven cómo se marchitan en el alma de sus hijas la inocencia y el candor, porque los espectáculos a que asisten, los bailes a que acuden, las lecturas de que nutren sus oraciones son a manera de sol abrasador que mata la frescura y lozanía de las flores que crecían en su alma. ¡Oh, madres satólicas que me leéis! Decidme: ¿Es exagerada esta pintura? ¿Es falso el cuadro?

Vosotras, que sabéis cumplir vuestros deberes de madres cristianas; vosotras, que lleváis como debe llevarse la hermosa corona maternal y podréis responder confiadas cuando el Amo Divino os pida cuenta del alma de vuestras hijas, sacad de su error a esas otras madres, que quizá quizá comprenden que no hacen bien en el fondo de su conciencia, pero se sienten sin valor ante las exigencias de la moda, y decidlas que llegará una hora en que, ante un tribunal sin apelación, tengan que excusar lo que no es excusable, sin que entonces el haber seguido la moda y haber sido tenidas por personas «bien» las amparen contra el juicio de Dios.

Maria de Echarri.

Los aliados llegan siempre tarde

En «L'Humanité» escribe Paul Mistral;

«En el curso de la guerra, la característica de nuestros gobiernos ha sido la de adoptar siempre demasiado tarde las medidas que las circunstancias exigían en el momento mismo.

Para vencer las resistencias gubernamentales, ha sido preciso que los acontecimientos nos reduzcan a los últimos extremos. Solo entonces, se ha tomado la decisión de adoptar medidas que se imponían, y estas muchas veces cuando era ya demasiado tarde para obrar con eficacia.

Para la dirección de la guerra se ha producido el mismo fenómeno. La organización de la nación armada, el empleo de la artillería gruesa, las trincheras, las disposiciones de-

la continuación del esfuerzo militar, todo, en fin, lo que constituye la guerra moderna nos ha sido impuesto por los acontecimientos y por el ejemplo del mismo enemigo.

Bajo el punto de vista diplomático estamos todavía en condiciones mucho peores, porque siempre se ha dejado la iniciativa a nuestros adversarios.»

Precios de Mercado

Precios del día 14:

LONJA

Patatas, 12'50.—Cebollas, 3'00.—Nabos, 5'50.—Alcachofas, 5'00.—Zanahorias, 0.—Lechugas, 0'00.—Coliflores, 0'75.—Ajos, 00'10.—Guisantes, 40'00.—Tomates, 44'00.—Habas, 15'00.—Bolas, 90'00.—Cardos, 7'00.

PESCADERIA

Precios del día 14:

Pescada, 2'50.—Mero, 0'00.—Reche, 2'50.—Sardina, 1'40.—Boga, 1'20.—Mujol, 2'00.—Dorada, 0'00.—Jibias, 2'00.—Pulpos, 1'40.—Boquerón, 1'20.—Salmonetes, 3'00.—Bonito, 0'00.

SE ARRIENDA un grandioso y espacioso local edificado de nueva planta, para hospedaje, reuniendo el mismo inmejorables condiciones de higiene.

Dicho edificio se halla construido en la Merced, calle de Ochando, números 7 y 9, frente al Asilo de San Carlos de Borromeo.

Para tratar, con su dueño, don José Marín Pascual, Cánovas del Castillo, 11.

Se compra PAPEL VIEJO a VEINTE céntimos el kilo, en la Fábrica de borra del Paseo de Garay, frente al Molino del Marqués.—Teléfono 267.

ACADEMIA DE COMERIO

DIRIGIDA POR

DON FEDERICO DIEZ PUCHE

Idioma Francés, Cálculo Mercantil y Contabilidad por Partida Doble.

Jabonerías, 10

Imp. de EL TIEMPO

—Usted se equivoca, amigo mío—dijo con bastante calma,—yo no soy el señor Merlin y jamás he habitado en Nogent.

—Vamos, vamos—replicó Hilo de Acero, que ahora estaba seguro de su memoria,—¿me dice usted eso porque no quiere hacer ver que tiene relaciones con un saltimbanqui?

Es que yo no lo he sido siempre, míreme usted bien.

En este momento, una voz autoritaria, la de Miguel, llamó desde el interior del circo:

—Hilo de Acero, ven pronto, tengo necesidad de tí.

—Espéreme cinco minutos—dijole al espectador,—hablaremos de la señora de Serlay.

Después, dirigióse hacia la cortina y desapareció.

No bien hubo vuelto la espalda, el espectador que era, en efecto, el señor Merlin, el pseudo Delaroché, tornóse intensamente pálido.

El nombre de Serlay, el de su víctima, ese nombre horrible que acababan de arrojarle en pleno rostro, en esta fiesta donde precisamente venía para aturdirse, para huir de los terrores incesantes, eso, le sacudió con un temblor de miedo. Un sudor frío inundó su frente, y desfallecido, loco de pavor, cogió el pasamano de la escalera y descendió lentamente del circo ambulante.

Parcialmente que sus piernas habianse paralizado,

sus ojos zumbaban y repetían, como un eco, el nombre de Serlay.

En cuanto se encontró en la calle, se produjo en él una especie de reacción física, y bajo el impulso del miedo que le alocaba, púsose a correr con dirección a la plaza de Clichy.

Cuando Hilo de Acero, impaciente, regresó a la plataforma tres minutos más tarde, no encontró a nadie.

Estupefacto, examinó la multitud con una mirada escrutadora; después, acercándose a la puerta de entrada, levantó una tapicería, miró al interior del circo examinando atentamente todos los rostros. Ninguno se asemejaba al del hombre buscado.

En vista de esta especie de huida, Hilo de Acero recordó la turbación del hombre, su acento indeciso, y el resultado de estas reflexiones fué esta conclusión corta, pero de las más significativas:

—¡Toma, tomal ha cambiado de nombre y huye; tiene, pues, algo que esconder. Tan cierto como que me llamo Hilo de Acero, que le volveré a encontrar.

VI

Clara estaba en el salón estudiando una nueva

partitura. La señora Delaroché, en el comedor, al lado, ponía en orden un servicio de mesa que había comprado algunos días antes.

De repente abrióse la puerta, y gozoso, apareció Delaroché en el dintel.

Su mujer levantó la cabeza sorprendida y miró el reloj.

—¿Qué significa esto? ¿Ya estás de vuelta?—dijo,—no te esperaba antes de las seis y apenas son las cuatro.

Toma, mira—respondió simplemente Delaroché tendiéndole un impreso lleno de números.

Al decir esto, sus ojos relumbraban bajo sus espesas cejas, con singular vivacidad.

—¿Qué quiere decir esto?—preguntó vivamente la señora Delaroché, que había creído adivinar, sintiéndose a su vez embargada por una agradable emoción.

—Quiero decir que hoy hemos ganado 25.000 francos.

Sabes que hoy he ido a cobrar nuestros cupones del Crédito Territorial. De repente, cuando me retiraba, el empleado, llamándome, me informó que el cupón 243,630 no podía pagarse, puesto que la obligación había salido premiada en el último sorteo.

Tomo la lista, la miro, era verdad. ¡25.000 francos!... ¡Ah! ¡Creí que me iba a dar un accidente!

GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villanueva, 2, 4 y 6; González Adalid, 17 y Platería, 72.

Atenciones, Conservación, Representaciones, Ventas y alquiler de Automóviles, Motocicletas y Biciotas, Stock Michelin, Cárrozcos y Cubiertas de todas dimensiones. Vulcanización y reparaciones en sitio. Depósito de Accesorios, Piezas de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolina, Grasas, Aceites. Motores de Gasolina, Petróleo y Benolita para pequeñas industrias y riego e instalación de las mismas. Talleres de Reparaciones, Mecánica, Carrocería, Talabartería y Pintura.

Director Gerente: Don José Pascual del Riquelme

AUTOMOVILES | DODGE

Torpedo 5 plazas, 1930 HP americano construido a la europea con dirección a la derecha, enfriamiento por bomba, alumbrado eléctrico, con dinamo de 12 voltios, magneto blindada de alta tensión, puestas en marcha automática con pulverizador especial para la misma, llevando suprimida la manivela, faros eléctricos eclipsa de los intensidades, para carretera y población, avisador eléctrico, capota con motor, parabrisa, cuentakilómetros e indicador de velocidades, portabombas, suspensión regulable y ejes de torsión de torsión. **Entrega inmediata**

Representantes autorizados para las provincias de Murcia, Alicante, Almería y Albacete

LA MAQUINISTA DE LEVANTE

Mancomunidad Miguel Zapata e Hijos

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la ALLMANNA SVENSKA.—Depósito de motores eléctricos de 1 a 150 caballos. Grandes talleres de fundición.—Caldiería y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

LA UNION.--Cartagena

Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) Sucesor de Juan Bernal e hijo

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes

Mídense catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

La Hidráulica Murciana

Gran Fábrica de Mosáicos Hidráulicos y Almacén de Cementos Azulejos y toda clase de Materiales de construcción de Juan Bernal González (Palmar)

Depósito, Lenceria, 22, MURCIA
Completo y variado catálogo. Géneros Garantizados. Premios en varias Exposiciones con Medalla de

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo por su tonificación, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, distensión y flatos del estómago, etc. Es antiespasmódico.

Se vende en las principales farmacias del mundo y en Sarago, 30, MADRID. Cada botella se remiten refritos a quien los pida.

Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11.—MADRID

CAPITAL: 25 MILLONES DE PESETAS

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Cáceres y Lisboa

Gran Premio Exposición Universal de Lieja 1905

Premio de Honor Exposición de Industrias de Madrid 1905

Gran Premio Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908

PRODUCTOS QUÍMICOS: Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—Sales de potasa.—Sulfato de amoníaco.—Sulfato de sosa.—Glicerina.—Acido sulfúrico anhidro.—Acido sulfúrico ordinario.—Acido nítrico.—Acido clorhídrico.

Abonos para todas las cultivos y adecuados a todos los terrenos

Laboratorios para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Dr. Don Luis Grandean

AVISO IMPORTANTE.—Pedid a la Sociedad la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras, y remitir estas con anticipación para sus análisis. No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas. Dirigirse a la

Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11, MADRID

Corrección postal: Apartado núm. 340.—Dirección telegráfica y telefónica: Sefuco

MADRID

Servicios de la Compañía Transatlántica

Líneas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme

El vapor

Buenos Aires

saldrá el 25 de Enero de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y 30 de Océano para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico

El vapor

Alfonso XIII

saldrá el 16 Febrero de Bilbao, el 18 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana

El vapor

Antonio Lopez

saldrá el 10 de Febrero de Barcelona el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Océano para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Guayama, Puerto Cabello y Cayaya. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz.

El vapor

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

Infanta Isabel de Borbón

saldrá el 4 de Febrero de Barcelona, el 5 de Málaga, y el 7 de Océano para Sta Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor

Línea de Fernando Póo

C. de Cádiz

saldrá el 2 de Febrero de Barcelona con escala en Valencia y Alicante, y el 7 de Océano para Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Además de los indicados servicios la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York y puertos Cantábricos a New-York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos

Agencia en Murcia: Manóin Dada Torres Belluga &

La Catalana

Seguros contra incendios y explosiones de toda clase.

Contra la pérdida de alquileres. Riesgos locativo, de recursos y de paralización de trabajo a causa de incendio.

FUNDADA EN 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento. Domiciliada en Barcelona. Rambla de Cataluña 15 y Cortés 624.

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1915

Delegado en Murcia

DON AGUSTIN MONTEVERDE, SANTA TERESA, 7

(Balances comparados)

ANO 1914 Ptas. Ptas.

Capital suscrito.	5.000.000	
Id. desembolsado.	1.500.000	
Reserva estatutaria.	1.000.000	
Reservas técnicas.	1.605.961,92	
Id. de provisión y garantía.	672.748,72	
Primas netas.	4.344.307,28	
Sinistros indemnizados hasta el día 31 de Dbre 1915	13.428.627,3	
	Ptas. Cts	
Capital suscrito.	5.000.000	
Id. desembolsado.	1.500.000	
Reserva estatutaria.	1.000.000	
Reservas técnicas.	1.771.958,29	
Id. de provisión y garantía.	328.209,42	
Primas netas.	5.881.960,91	
Sinistros indemnizados hasta el 31 de Diciembre 1915	51.065.231,68	

¿Reumáticos?

Si queréis ver desaparecer vuestros dolores

Bálsamo Victoria

que a base de Mesotan, Mentol, Alcañor, Gocainay Salicilato (de Metilo, elabora la Farmacia Central de la Victoria. Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubriría con una bayeta o franela para conseguir el efecto inmediato

Precio: 2 pesetas.—Depositarie en Murcia: D. Antonio Ruiz Selquer

NO MAS PURGAS

Supositorios «VICTORIA»

a la glicerina solidificada

Los Supositorios «VICTORIA», constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil.—2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales.—3.ª Efecto inmediato.—4.ª Acción osmótica y desecante y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación.—5.ª La tolerancia perfecta del intestino para los supositorios «Victoria». Caja (para niño, 1 peseta; adultos, 1'50.

Depositarie en Murcia: D. Antonio Ruiz Selquer

La mejor de las máquinas de coser, bordar y accesorios. Máquinas de hacer géneros de punto y accesorios. Máquinas de escribir «Yost» y accesorios de todos los sistemas. Biciotas, Motocicletas y accesorios. Gramófonos, discos y accesorios. Camas de hierro y de madera. Muebles de todas clases y surtidos. Taller de reparaciones.



Máquinas de coser, bordar y accesorios. Máquinas de hacer géneros de punto y accesorios. Máquinas de escribir «Yost» y accesorios de todos los sistemas. Biciotas, Motocicletas y accesorios. Gramófonos, discos y accesorios. Camas de hierro y de madera. Muebles de todas clases y surtidos. Taller de reparaciones.

PABLO MARTINEZ

agosta 32, 34 y 36.—MURCIA VENTAS A PLAZAS

BAZAR MURCIANO

En Murcia, Platería, 66 y 68. En Cartagena, Mayor, 88